

EDITOR Y DIRECTOR:
CARLOS OROZCO AMADOR

ADMINISTRACION:
Calle 2.^a Norte
Apartado de Correos 118

La colaboración será solicitada

EL PAIS

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Política, Industria, Comercio, Agricultura, Literatura, Jurisprudencia
e Intereses Generales

SUSCRIPCION:

Un mes ₡ 1.25
Tres meses " 3.75
Medio año " 7.00
Un año " 13.00

AVISOS Y COMUNICADOS
PRECIOS CONVENCIONALES

Número suelto 35 céntimos

EDITORIAL

INTERESES COMERCIALES

La Aduana de Limón y el retraso en el despacho de las mercaderías

¿Es falta de empleados expertos o qué?

Comerciantes de esta plaza se han acercado a esta redacción a manifestarnos su extrañeza con respecto al retraso con que la Aduana de este puerto despacha las mercaderías que llegan del exterior, y al efecto, nos dicen lo siguiente:

El vapor San José, llegado aquí el sábado 15 de los corrientes, hasta el día 19, se comenzó a su descarga, trayendo ese barco, como traía, mercaderías de urgente necesidad para esta ciudad y el resto del país, tal como harina de trigo, etc., etc. Nosotros preguntamos ¿a qué se debe esa lentitud en el despacho?

No vamos más allá: creemos que ella obedece a que el personal de la Aduana hoy en día a más de deficiente, está muy mal remunerado. ¿Cómo es posible que un Alcaide de la Aduana gane solo ₡ 145, con tanta responsabilidad sobre sus hombros?

A ese respecto llamamos muy respetuosamente la atención del señor Ministro del ramo, ya que se trata de una de las principales fuentes del Gobierno cual es las entradas de Aduana, esto a fin de que ponga remedio al mal si es que éste tiene remedio.

También tenemos entendido que la deficiencia en el servicio se debe, en que han dejado de ser servidores de la Aduana, personas expertas como Enrique Zeledón, Alfonso Maroto, Teodoro Hernández y Belisario Ardón, quienes por lo poco remunerados han tenido que buscar asilo en el comercio, donde se les paga mejor sueldo. Los nuevos empleados se ven cohibidos por esta misma y sencilla razón, a no trabajar como sería de desear, y de ahí de la deficiencia en el servicio.

Ultimamente llegó a la Aduana el señor Ed. Baldioceda, persona experta en asuntos de esa índole, pero muy pronto tuvo que abandonar su posición por las razones antes apuntadas, y este señor, en el comercio, trabaja con entusiasmos, porque está mejor remunerado.

Si el señor Ministro, no mira como debe mirar esta sección de la Administración, pronto se verá la Aduana cohibida hasta para hacer el más ínfimo despacho, por razones de inexperiencia en los empleados que la sirven.

CARLOS OROZCO AMADOR

Sociales y personales

De San José estuvieron en esta ciudad, los señores Licdos. Ricardo Pacheco y Porfirio Góngora.

Regresaron del mismo lugar, don José Hernández Sánchez, don F. Gócher, don F. Granados y el Dr. Miguel Velázquez.

Para Talamanca siguió don Alejo Jiménez G., y don R. Dengo.

HOGAR DE PLÁCEMES.— Está de plácemes el hogar Torres-Aragón, con la llegada de una hermosa chiquitina.

Atento saludo presentamos al señor Luis García Aragón, nombrado Gobernador interino de esta provincia, llegado el día 22 de Cartago a tomar posesión de su cargo.

En asuntos de negocios, se encuentra en ésta hace varios días, nuestro estimado amigo don Víctor Manuel Salazar.

Procedente de Siquirres, tuvimos el gusto de saludar en ésta, a don Marcelino Calderón F., Secretario Municipal de dicho Cantón.

Para la ciudad de Cartago a hacerse cargo de la Gobernación, siguió nuestro estimado amigo don Próspero Fernández Güell a quien deseamos ver pronto en ésta.

Para San José, don Abel Robles y don Salvador Jiménez A., ambos van a ocupar importantes posiciones en la capital temporalmente.

De Siquirres estuvo en ésta don Alberto Strasburger Gómez, miembro de la Municipalidad de aquel cantón.

Notas varias

DE CORREOS.— Creemos que el señor Administrador de Correos de esta ciudad, don Raúl Fernández, debe ver la manera de hacer otra casilla para el despacho de correspondencia ya que con una sola, resulta incómodo el despacho tanto para el público como para los mismos empleados. Debe ordenar también que la lista de cartas para particulares, no se ponga en la ventanilla como una hoja volante, sino que se pegue ésta en la pared. Las puertas deben abrirse bien, pues muchas veces señoras y caballeros han sufrido golpes, por el defecto antes apuntado, y sobre todo con los cartones que se sítan allí para anunciar las funciones del Arrasty.

HAN LLEGADO a nuestra mesa de Redacción *El Foro y Athena*, ambos con selecto material de lectura y correspondientes a setiembre y noviembre respectivamente.

PRENSA LIBRE, es el título de un semanario político-social, editado en Santa Ana de El Salvador, cuyos números 24 y 25 de octubre y noviembre han llegado a nuestra mesa de Redacción. Está dicho semanario bajo la ilustrada dirección de don Max. Jiménez Guillén. El material de lectura que contienen ambas ediciones, es muy interesante. Con gusto correspondemos al canje del colega santaneño-salvadoreño.

DON JULIO R. BARCOS, PEDAGOGO ARGENTINO, llegará próximamente a Costa Rica procedente de New York. El señor Barcos, fué uno de los que allá en la vecina República de Nicaragua, dió a conocer en las columnas de *El Heraldo de Nicaragua*, la semana trágica de Costa Rica, en la cual los hermanos Tinoco apalearon a maestras y niños de las escuelas. Ese artículo del señor Barcos provocó la ira de los Gobiernos centroamericanos contra los terribles hermanos, muy especialmente la del Gobierno de El Salvador. Sea pues bienvenido el señor Barcos a esta tierra donde ya se le tiene levantada una estatua en el corazón de los costarricenses.

Notas cortas

De Teatros.

El Arrasty, hizo en la pasada semana, las delicias de esta sociedad, con la grandiosa película intitulada *El Guante rojo*, dado en seis actos. Bien por la Empresa.

El Asilo Infantil, está abierto al servicio público.

Con motivo de haber sido abierta al servicio público esta benéfica institución, sus miembros lo comunicaron así al señor Presidente de la República Licenciado Aguilar Barquero, y este repúblico ciudadano, a más de sus parabienes, les ofreció lo que antes, esto es, conseguir una ayuda pecuniaria para dicha institución. Bien por el Gobernante y bien por las sociedades que así coadyuvan a hacer el bien a la mísera humanidad.

En el Mercado, el pescado sigue vendiéndose a un colón la libra!

No obstante los esfuerzos hechos por la Municipalidad para que este artículo bajara

de precio, éste sigue su curso, vendiéndose ahora más caro que nunca. ¿A qué se debe ese aumento en el precio? Tiene la palabra el señor Administrador del Mercado, nuestro distinguido amigo don Jacinto.

La Escuela y sus Directores Convocan a los vecinos a la formación del patronato

En atenta esuela recibimos de la Dirección de Escuelas de esta ciudad, la nota siguiente que nos honra, y que dice así:

Dirección de Escuelas de Limón, Costa Rica, 16 de noviembre de 1919.

SR. DON CARLOS OROZCO AMADOR

Pte.

Muy señor mío:

Dados el interés y entusiasmo con que Ud. mira todo cuanto atañe a la enseñanza, me permito invitarle, muy cortesmente, a una reunión que se verificará en esta escuela el día 17 de los corrientes a las 7 y media p. m. con el objeto de tratar de la formación del Patronato Escolar y de asuntos de Educación. La reunión será amenizada con cantos y recitaciones.

De Ud. con toda consideración, muy attos. y seguros servidores.

(f) J. R. MEOÑO

(f) RAIMUNDO SOLANO

Inspector de Escuelas Director

Por nuestras muchas ocupaciones, no pudimos asistir a la reunión a que hacemos referencia, para haber podido dar una crónica de ella, pero según mejores informes, ella estuvo muy animada y a ella concurrió gran número de padres de familia, saliendo todos ellos satisfechos de la labor cultural que los amigos Meoño y Solano llevan a cabo en dicho plantel de enseñanza.

Comité monumento A FERNANDEZ GÜELL Y COMPAÑEROS

La Comisión nombrada para erigir un monumento que perpetúe la memoria de Rogelio Fernández Güell y compañeros de martirio, y efectuar en tiempo oportuno el traslado de sus restos, acordó nombrar tesorero al señor don José G. Lorente, apartado n.º 105, San José, quien recibirá las contribuciones que a este respecto quieran hacer los admiradores de aquellos hombres, cuyo nombre es un símbolo. En los diarios de la República, cuyas colum-

nas le han sido galantemente cedidas a la Comisión, se irán publicando los nombres de los contribuyentes y las sumas recolectadas serán depositadas por el tesorero señor Lorente en la casa bancaria de Mr. John M. Keith.

Hasta hoy se han recibido y han sido depositadas en la referida casa bancaria, las siguientes contribuciones:

Suma anterior.....	₡ 2579 00
Enrique Saborfo.....	5 00
Próspero Fernández.....	5 00
Ramón Guilarte.....	5 00
José Carranza.....	1 00
Carlos Oliver.....	1 00
Juan Gómez Pérez.....	5 00
Alberto Alpizar.....	2 00
Gilberto Faerron.....	1 00
Sasso Hermanos.....	10 00
A. Merino P.....	0 25
Manuel Rodríguez T.....	0 25
Sociedad Obrera Alajuelense.....	25 00
Inilberto Salazar.....	5 00
Luis Bestard (Limón).....	10 00
Rafael F. Cordero (Guayabal).....	2 50
José Andujar.....	10 00
J. C.....	5 00
María v. de Lines.....	10 00
Vicente Lines.....	5 00
Municipalidad de Santa Cruz (Guanacaste).....	25 00
R. R.....	20 00
Juan González (Río Grande).....	2 00
Total recaudado hasta hoy..	₡ 2731 00

San José, 19 de noviembre de 1919.

JOSÉ G. LORENTE
Tesorero

Sing Chong

Pulperío, Refresquería, Venta de Lotería Nacional
Avenida 4.^a Calle 6.^a
LIMON, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL

Felipe Villanova

COMERCIANTE BOHONERO
Tiene su depósito de mercaderías, en la Calle 2.^a. Importa directamente sus mercaderías de Europa y Estados Unidos. Surtido bonito de telas finas y de clase superfinas, para señoras y caballeros. Acude donde se le llama a toda hora.
LIMON, COSTA RICA A. C.

Antonio Sing Lee

Licores del país, abarrotos, géneros y refrescos. Todo al contado. No se fía.
Calle 8.^a y Avenida 8.^a — Limón, Costa Rica

The Jamaica Store

ALMACEN Y TIENDA DE GENEROS
Y ARTICULOS DE LUJO Y FANTASIA

La mejor surtida en esta ciudad.—Gran variedad para señoras, niños y caballeros.—Acaba de llegar un lindo surtido de casimires ingleses y un bonito surtido de sombreros de todas clases para señoras y caballeros.—Surtido completo de cuadros para salas y comedor. Precios los más bajos en plaza.—Ventas al por mayor y al detal, pero todo al contado rabioso. Visite nuestro establecimiento y se convencerá de lo dicho
BREEDY & COMPANY Avenida 2.^a Limón, Costa Rica, C. A.

Compañía Nacional de Seguros

Incendio - Transporte - Navegación

Capital: ₡ 630,000-00

GRAL. JUAN BAUTISTA QUIRÓS LIC. MANUEL ECHEVERRÍA ING. JUAN FRANCISCO ECHEVERRÍA
Presidente. Vicepresidente. Gerente.

Oficina: Esquina Avenida 2.^a Oeste y Calle 4.^a Sur

Teléfono No. 239 San José de Costa Rica Apartado No. 646

FARMACIA BRITANICA

PROPIETARIO: CARLOS KIRPATRICK PRICE

Tiene constantemente un variado surtido de Drogas y medicinas frescas, renovadas por cada vapor.— Gran depósito de Medicinas de patente, francesas, inglesas y americanas.— Surtido completo de bragueros, geringas, vendajes, anticépticos y perfumería.
PREGUNTE POR LO QUE NO V. — PRECIOS L CONT DO.

LIMON, Costa Rica, Avenida Central

A. R. MENDEZ

RELOJERO Y JOYERO

Situado en la 8.^a Avenida, LIMON, COSTA RICA, A. C.

Cambio de monedas. Venta y compra de giros sobre Jamaica y New York. Venta de especies fiscales. Venta de Lotería Nacional. Se hace toda clase de trabajos en oro y plata. Se componen relojes. Compra y venta de cacao hule y otros artículos.
Se reciben órdenes por Correo y por Telégrafo.

Campo pagado

DISMINUYEN LOS ROBOS por la actividad detectivesca

Limón ha seguido la corriente de moralización social que por todo el país ha repercutido, desde que se inició la nueva era de regeneración política, desde que se suspendió la histórica espada de Damocles sobre las cabezas de los que impunemente malversaban fondos públicos, de los que se creían amos y señores de la riqueza nacional.

En verdad, el pillaje que hace aún pocos meses existía, ha disminuido notablemente en este puerto; y ese éxito se debe en gran parte a las actividades desplegadas por el joven don Gonzalo Villalobos, jefe de detectives, quien sin ostentación, sin aparatosa bambolla, busca y halla al delincuente y con inteligencia y sagacidad, encuentran siempre la verdad de los hechos.

Lástima que sus superiores no supieran estimarlo remunerándole bien sus servicios, pues sabemos que goza de una exigua retribución; y a ese efecto, excitamos al señor Comandante de Plaza, para que aumente su categoría, que es de estricta justicia.

UNOS LIMONENSES

Limón, noviembre de 1919.

LA POLITICA EN PANAMA ESTA MUY EN CALMA

Los partidos se alternan en el mando sin disturbios ni desórdenes de ninguna clase.

El señor Eusebio A. Morales, personalidad importante de Panamá, se encuentra en Nueva York y en una entrevista con un repórter de *La Prensa* le ha manifestado que las luchas partidistas en Panamá han tomado una forma eminentemente cívica y que los partidos alternan en el mando sin disturbios ni desórdenes de ninguna clase.

El señor Morales es periodista y dueño de la empresa de publicidad más importante en Panamá. Su viaje a los Estados Unidos es especialmente con la mira de ensanchar su empresa. Ha tomado una parte muy activa en la política de Panamá desde la separación, y en la de Colombia especialmente en la última guerra civil, a cuyo término, en la firma del armisticio entre los bandos contendores, asistió.

«Existen en Panamá—dice el señor Morales—dos partidos: el liberal y el conservador, que más tienen una razón histórica que verdaderas dilaciones fundamentales.

»En Colombia existen esos dos partidos y en Panamá había miembros de las dos agrupaciones que han conservado esos nombres, pero como digo, no hay verdadera diferencia doctrinaria.

»En Colombia la diferencia fundamental entre esos dos partidos consiste en el asunto religioso, lo cual lo tenemos perfectamente deslindado y determinado en fórmulas que independizan y separan de manera clara y definida las dos entidades de la iglesia y del Estado.

»Los hombres de estos dos partidos se suceden en el mando sin disturbios ni desórdenes en las elecciones: gana quien gana y es asunto concluido.

»Dentro de poco tendremos elecciones para elegir Presidente, porque el período del actual expira el 29 de setiembre del año que viene. El señor Porras, actúa Presidente, es candidato a la reelección.

»La situación económica de Panamá se afectó bastante con la guerra; pero ahora reaccionan las principales industrias, que son la exportación de frutas, especialmente cocos, de los cuales se exportan 20.000.000 al año, y la de bananos».

El Congreso de Colombia trata lo del petróleo

Es posible que se elabore un Código especial sobre la materia

El «New York American» publica la noticia tomada del «Oil Trade Journal», de que el Congreso de la República de Colombia está estudiando en estos momentos lo relativo a la industria petrolífera, especialmente, en lo que se refiere a la propiedad de los terrenos en donde se encuentren yacimientos de ese mineral y a los derechos de los propietarios, indicando que es muy posible que en breve dicho Congreso haya elaborado un Código sobre la materia.

«De esa acción depende, dice el «Oil Trade Journal», hasta qué punto el capital norteamericano pueda invertirse en negocios petrolíferos en Colombia. Entre tanto, activos trabajos de exploración se adelantan por parte de varios interesados. En algunos casos se han hecho grandes contratos de arrendamientos, y en el caso especial de la «Tropical Oil Company», que actualmente está abriendo varios pozos, parece que el camino está expedito para subsiguientes actividades y para el establecimiento de una refinería en el río Magdalena.

«Los representantes de la «Tropical Oil Company» recientemente llegados de Bogotá, dicen que el traspaso de la concesión de Mares a dicha Compañía ya ha sido efectuado, con la ratificación dada por el gobierno colombiano. Algunos puntos que no están completa-

mente claros en el contrato serán explicados más tarde, como por ejemplo lo referente a uno de los linderos de la zona de la concesión.

Un lugar del río Magdalena ha sido fijado para la refinería, y el derecho para construir la planta ha sido otorgado por el gobierno. Por el contrato, el gobierno tendrá derecho al 10 por ciento del producto bruto, excepto de lo que sea usado en la explotación.

LITERATURA INFANTIL

LA PATRIA

¿Qué es la Patria? preguntan los ojos de los niños al mirar cómo flotan, por el viento extendidos, los trapos de colores que adora con fervor el patriotismo.

Las edades ya muertas que sepultó el olvido en la tumba en que duermen para siempre, rodeadas de sus mitos, se incorporan y dicen: «es el suelo querido en que a la luz primera nuestros ojos abrimos: el pedazo de tierra que entre linderos fijos abarca mil objetos para nuestro cariño. Quien a su patria quiera con afecto exclusivo, debe odiar a los hombres que en extranjeros sitios, tienen también sus patrias en torno de sus nidos. Los hijos de otras patrias son nuestros enemigos y morir combatiéndolos es el mejor destino que ambicionar debemos para ser de la nuestra buenos hijos».

Y el pensamiento nuevo, más humano y más digno del progreso que a todo da calor, fuerza y brillo, sonríe ante esos viejos y pobres desatinos y contesta: «¿la Patria? es el monte y el río, el sol que nos alegra, el campo florecido, el mar que nos arrulla con su rumor continuo, la casa que nos brinda su delicioso abrigo, el cielo que nos cubre, y el viento que nos dijo al pasar: ¡cuán extensos del hombre los dominios! Donde quiera que un campo y una selva y un río y un cielo azul miremos, y un sol nos dé su brillo, y una brisa nos bese, y un techo nos dé abrigo, allí estará la Patria de nuestros goces íntimos; que la Patria es la tierra y los hombres sus hijos».

OM SING

Licores extranjeros y del país, abarrotes y mercaderías en general. Aseo, prontitud y buen trato. Todo al contado.

Situado entre la calle 7ª y Avenida 5ª
Limón, Costa Rica — América Central

Chong Ching Lung

Establecimiento de toda clase de abarrotes. Buena pesa. Ventas al contado.

Limón, Costa Rica, A. C.

Wiston Way

Abarrotes y refrescos. Ventas al detal, pero al contado

Calle 8ª y Avenida 4ª

Limón, Costa Rica — América Central

Charles Hender

Refresquería y abarrotes

Venta de Lotería Nacional. Aseo y buen trato Situado frente al taller de Carnier Hno.

AVENIDA 5ª — LIMON, COSTA RICA, A. C.

JESUS COTO

ABARROTES EN GENERAL

TODO FRESCO Y DE SUPERIOR CALIDAD

CALLE 2ª Y AVENIDA - 3ª LIMON

CHU PIAN

Tienda de géneros y abarrotes. Ventas al detal, pero al contado

avenida 6ª y Calle 6ª

Limón, Costa Rica — América Central

HOP SING

Surtido completo de abarrotes en general. Licores extranjeros y del país. Atención y esmero en el despacho.

Calle 4ª, Avenida 5ª - Limón, Costa Rica

Barbería Jamaicana

Propietario: J. C. CAMPBELL

Aseo y buen trato. Sitá en la Calle 8ª
LIMON, COSTA RICA, C. A.

Horacio Castro Rodríguez

Abogado y Notario Público

Despacha en su bufete de la Calle 2ª
Horas de despacho: 8 a 10 a. m. y 1 a 4 p. m.

APARTADO DE CORREOS No. 419

LIMON, COSTA RICA

Shonlungitay (Americano)

Venta al por mayor de licores extranjeros y del país. Géneros y abarrotes en general. Aseo y prontitud en el despacho. Situado este establecimiento, en la 2ª Avenida, esquina opuesta a la Plaza del Cuartel.

LIMÓN, COSTA RICA. — Apartado No. 537

J. ANTONIO LEON

El único establecimiento chino que importa artículos chinos, tales como conservas en latas, vinos, loza, etc., etc. Toda clase de abarrotes, licores extranjeros y del país. Surtido completo de zapatos para hombres, mujeres y niños.

APARTADO DE CORREO No. 4

Calle 6ª, Avenida 2ª. Limón, Costa Rica

Jacob Stephens

Gold and silver smith, Watch repairer, and a general deposit in optical lens. I accept all classes of work, promptness and honesty guaranteed, receive orders by mail, established cater coner of the market in the house of Maduro and Sons.

P. O. Box 279 - Limon, Costa Rica

JOSÉ FOD

Licores extranjeros y del país. Abarrotes en general Prontitud y esmero

Calle 3ª, Avenida 4ª - Limón Costa Rica

LA IMPERIAL

Este establecimiento de lavandería de sombreros, antes de Juan Loaiza S., ha pasado a ser de mi propiedad. En él, como en mi anterior negocio, atiendo a mi antigua clientela con la misma prontitud y esmero que lo he hecho siempre, dispuesto como estoy a llevar a cabo innovaciones en el ramo, que serán de provecho para mis antiguos y nuevos clientes.

JOSE ANDRES CASTILLO
Limón, Calle 2ª, frente a "El Fenix"

Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Despacha en su Bufete, sito en la Calle 1ª, de esta ciudad, casa que hace esquina con el Parque Vargas.

Limón, Costa Rica, A. C.

Liga de Bananeros

A los productores de bananos que quieran formar parte de la asociación que se está formando, pueden dirigirse en Limón, a don Federico Gólcher, quien está encargado para recibir adhesiones.

JUAN J. GIL C. — Almacén — de abarrotes al por mayor

IMPORTACION Y EXPORTACION

ESTABLECIMIENTO FRENTE AL MERCADO

LIMON, COSTA RICA — CENTRO AMERICA

Everardo Gómez Rojas

ABOGADO

Ofrece a los limonenses sus servicios profesionales en la capital. Despacha en el bufete del Lic. Manuel Aguilar M., frente al Sagrario.

San José, Costa Rica, A. C.

DR. P. J. JUGO DELGADO

Médico y Cirujano

Physician and Surgeon

Ha trasladado su oficina 50 varas al Norte de su antiguo despacho, a los altos de la casa del señor Juan José León, esquina del Tajamar.
Consultas y visitas durante todo el día.
Gratis para los pobres, de 8½ a 9½ a. m.

New office up stairs Juan Jose Leon, building, 3rd Ave. 2nd St. at the corner.
Consultation all day.
Free for the poor, from 8½ a. m. to 9½.

Limón, octubre 1º de 1919.

Limón, october, 1, 1919.

Calle 2ª, Avenida 4ª, altos de la casa de Juan José León

QUON WO ON

Establecimiento chino, situado en el cruce de Cienaguita

El mejor surtido de la ciudad. Vende toda clase de telas finas y ordinarias. Licores extranjeros y del país, abarrotes en general.

LIMON, COSTA RICA — América Central

Gran Taller de Herrería y Mecánica "LOS DOS HERMANOS"

TURENNE CARNIER y HERMANOS

Es el mejor montado y el mejor atendido en su clase en todo el país.—Se hacen cargo sus propietarios de toda composición mecánica por difícil que sea.—Reciben constantemente toda clase de útiles modernos.—Depósito permanente de combinaciones de cajas de hierro.—Compran zinc y cobre viejos.

Situado este Taller en la Avenida 5ª de esta ciudad

LIMON, COSTA RICA, A. C.

Limón Bakery Co. Ltd.

Vende el mejor pan de la provincia, a precios de competencia. — Se fabrica galletas de todas clases.

Con Sucursales en la ciudad y en toda la línea

IMPORTACION DIRECTA DE LAS MEJORES HARINAS AMERICANAS
Limón, Costa Rica

COLABORANDO

ANTIALCOHOLISMO

IV

(Continuación)

¿Qué es el alcohol?

Como se produce. Algunos de sus efectos. Resultados de experimentos practicados en operarios. Una ley de la naturaleza. El carácter.

Degeneración social, causada por el alcohol

Entre muchos de los datos que tenemos en cartera, vamos a explicar aquí, algunos de ellos, entre los cuales: La descendencia de los bebedores, y los Heredo-Alcohólicos en la primera generación.

Observaciones 1, 2 y 3.

PADRE	MADRE	TIO MATERNAL
Borracho brutal. Desequilibrado.	Débil. Estrábica. Convulsiones infantiles. Depresión melancólica.	Borracho.

HIJA	NIÑOS	HIJO	HIJA
Alcohólico. Excesos precoces. Condenas numerosas, por rebelión. Desacato a la autoridad.	Estrábica. Débil de espíritu.	Muertos de corta edad de afecciones tuberculosas.	Desequilibrado. Condenado por estafas. Muerto tuberculoso.

Observación 4.

PADRE
Embriaguez inveterada.
4 Niños
Convulsiones infantiles. 2 murieron

Observación 5.

PADRE
Delirio alcohólico. Debilitación precoz de las facultades.
3 Niños
1 Niño
Muertos de convulsiones. Colérico.

Observación 6.

ABUELO
Tuberculoso.

TIO PATERNO	PADRE
Tuberculoso.	Borracho.

HERMANA	HERMANO	HERMANA	Q...	3 HERMANOS	HERMANO
Raquitica. Enferma.	Raquitico. Muerto antes del año.	Raquitica. Muerta antes del año.	Imbécil. Engendrado durante la embriaguez del padre.	Muertos en edad temprana de degeneración tuberculosa.	Muerto de atrepsia.

Como se ve en esta última observación, de ocho niños, seis murieron de corta edad. De los otros dos, uno era imbecil, aniquilado intelectualmente e inútil para la reproducción; el otro de diez años, era raquitico y enfermo; es muy posible que muera tuberculoso. Estos hechos son elocuentes. Citemos por último, un ejemplo, no menos elocuente, donde se encontrarán reunidos en muchas variedades, productos del Heredo-Alcoholismo:

Observación 7.

ABUELO	ABUELA
Débil.	Histérica.

TIO	TIO	PADRE	MADRE
Borracho.	Borracho libertino.	Embriaguez inveterada.	Alcohólica histérica.

HERMANO	HERMANO	HERMANA	HERMANA	K...	10 HERMANAS	HERMANA
Muy nervioso. Irracundo.	Epiléptico.	Extremadamente nerviosa.	Débil. Semisorda. Ceceosa.	Imbecilidad. Malos instintos. Convulsiones.	y hermanos. Raquiticos. Muertos de corta edad.	Histérica. 9 niños. Muchos murieron de convulsiones.

DOCTOR BACO.

(Continuará)

Muere un actor que defiende a su hijastra

La tragedia se produce en una de las oficinas del correo de Asunción.—El jefe de la oficina es el causante del crimen.—Hay de por medio una mujer y un personaje misterioso que disparó su revólver.

Comunican de Asunción, capital de la República del Paraguay que recientemente se produjo en la Administración de Correos de la capital paraguaya una tragedia en la cual pereció el artista Angel Holmer que era allí muy estimado y querido por sus condiciones de carácter y por haber actuado durante mucho tiempo con un circo ecuestre que llevaba su nombre.

La causa del hecho no se sabe aún en todos sus detalles. Pero de lo que se ha puesto en claro se deduce que Juan Tendil, jefe de la Inspección de correos y telégrafos, llevaba relaciones non sanctas con la hijastra de Holmer que reside en Montevideo.

Parece que sucedió algo serio entre la niña y Tendil. Lo supo Holmer e inmediatamente fue a la oficina de correos y telégrafos en busca del autor de la desgracia de su hijastra. Y le exigió fuera a Montevideo a contraer matrimonio aunque después se divorciara de ella. «Es la única forma en que los caballeros arreglan estas cosas» dijo Holmer al entrevistarse con Tendil. Este le citó para celebrar otra entrevista al día siguiente. Holmer asistió a la entrevista. En ella estuvo presente un tal Cuevas que está reputado de hombre valiente y poco después de la entrevista se oyeron dos disparos de revólver de calibre diferentes y

Holmer resultó gravemente herido muriendo horas después.

Varias personas que se encontraban en ese instante en los corredores, aseguran, que después de salir de allí Holmer herido, se oyeron dos disparos más.

Hay sospechas acerca de Cuevas.

La justicia practica diligencias para poner en claro el suceso.

Un conde mete pleito a un diario de Nueva York

Robert de Clairmont pide al "New York American" un millón por daños y perjuicios.

El ciudadano francés Roberto, conde de Clairmont, a quien arrestaron los agentes del departamento de justicia estadounidense en la primavera de 1918, ha incoado en la Corte Suprema pleito en contra de la empresa editora del "New York American".

El conde acusa al diario neoyorkino de haber publicado en las ediciones dominicales de mayo, junio y julio de 1918 artículos de los que parecía desprenderse que él estaba sirviendo de espía a los alemanes, cosa que según asegura sabía el "New York American" ser falsa. Pide un millón de dólares por daños y perjuicios.

Robert de Clairmont fué arrestado al mismo tiempo que Mme. Storch, una señora turca a la que se acusaba de servir de espía a los alemanes y que murió mientras se hallaba detenida. Se le tuvo algún tiempo en Ellis Island poniéndosele luego en libertad.

Lista de los Agentes de EL PAIS, en toda la República, con quien pueden entenderse las personas que deseen suscribirse

- Limón.—Señores don Ramón Zumbado Ruiz, don Egbert Brown, Librería Arrazola, H. Hall y L. Barnett.
- Estrada.—Señor Administrador de Correos. Malina.—Señor don Martín Martínez.
- Siquirres.—Señor don Alberto Strasburger.
- Pococi.—Señor Administrador de Correos.
- Turrialba.—Señor Admdor. de Correos.
- Cartago.—Señor don Gabriel Brenes.
- San José.—Señor don José Marín, apartado de correos No. 150.
- Heredia.—Señor don Julio Fabio Ugalde.
- Alajuela.—Señor don Ramón Méndez Quesada.
- San Ramón.—Señor Admdor. de Correos.
- Puntarenas.—El Heraldo.
- Liberia.—Señor Administrador de Correos.
- La Estrella.—Señor don Vicente Hernández.
- Cahuita.—Señor don Víctor Manuel Garbazo.
- Sixola.—Señor Administrador de Correos.
- Talamanca.—Señor don Carlos Quirós Aguilar.

Las suscripciones se sirven solamente de 10 a 15 y de 15 a 30 del mes.

LA ADMINISTRACIÓN.

William Guien

Establecimiento de licores del país y extranjeros. Abarrotes de toda clase. Ventas al contado. Aseo y prontitud en el despacho. Situado en la Calle 5ª, Avenida 5ª, esquina opuesta a la casa de habitación de los empleados de la Northern Railway Co.

HOP LUNG

Hostería de tercera clase, situada en la Avenida 2ª, contigua al Palacio de Justicia. Se sirve a toda hora del día y de la noche. Platos a la carta. Servicio esmerado, aseo y prontitud.

Limón, Costa Rica. Apartado No. 3

LEE WO

Establecimiento de abarrotes, licores extranjeros y del país. Buen trato, prontitud y aseo en el despacho. Situado en el antiguo «Caballo Blanco» CALLE 5ª, AVENIDA 3ª
Limón, Costa Rica

José How

Abarrotes en general. Buen trato a los parroquianos. Ventas al detal. Calle 7ª, Avenida 2ª, frente a la plaza de Foot Ball.
Limón, Costa Rica

OP LUNG

Establecimiento situado detrás de los talleres de la Northern Railway Company. Surtido completo de abarrotes. Licores del país. Todo fresco

Limón, Costa Rica — Apartado No. 3

KONG SING LEE

Licores extranjeros y del país. Abarrotes en general, Quincalla. PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO. Calle Segunda, Avenida Segunda. Frente a "EL FENIX"
Limón, Costa Rica. - Apartado No. 485

José Chong Lee

Restaurant de tercera clase. Servicio a la carta. Prontitud y mucho aseo.
Limón, Costa Rica, C. A.

WO HOP

Lavandería de ropas de toda clase. Prontitud en el trabajo y honradez en el trato. A domicilio se atienden órdenes.
Calle 3ª, diagonal a los señores W. Steinworth Hno.
LIMON, COSTA RICA, CENTRO AMERICA

KONG WO

LICORES Y ABARROTES. Ventas al contado - Todo fresco - Atención esmerada.
Cienagueta - Limón, C. R.

HAP WO

Nuevo establecimiento situado frente al Matadero Municipal, al otro lado de Puente de Cienagueta. Todo fresco y buen surtido de abarrotes.

Limón, Costa Rica

WO LUNG

Establecimiento situado en la línea de Westfalia de esta ciudad, a unas cien varas del Puente de Cienagueta. Surtido completo de toda clase de abarrotes y géneros. Ventas al contado.

LIMON, COSTA RICA. — Apartado número 3

Chong Wo Lee

Establecimiento de licores extranjeros. Abarrotes y géneros al por menor, todo fresco. Prontitud y aseo en el despacho.
Calle 4ª, Avenida 4ª — Apartado No. 50

LIMON, COSTA RICA

ENMANUEL HO

COMERCIANTE Y COMISIONISTA. Importador y Exportador de Vinos y Licores. Renovación constante de Abarrotes.
LIMON, COSTA RICA

M. León H. y Hno.

Pulpería y Vinatería. Vende toda clase de artículos. Prontitud y esmero en el despacho. Apartado de Correo No. 247

Avenida Central - Limón, Costa Rica

CHING GON

Comisariato de Mercaderías en general. Toda clase de licores extranjeros y del país. Ropa hecha. Telas surtidas. Completo surtido de calzado fino y para trabajo.

Compra y venta de productos del país, tales como cacao, hule, etc. Prontitud y esmero en el despacho.

ESTRADA - COSTA RICA

Wing Chong Kee

Abarrotes y licores. Ventas al detal. Calle 7ª y Avenida 6ª

LIMON, COSTA RICA, América Central

José Sang

En este establecimiento se vende toda clase de mercaderías a los mejores precios de plaza. Todo al contado. Apartado de Correo No. 293.

Calle 4ª, Avenida 4ª. — Limón, Costa Rica.

CHING WO

Establecimiento situado en Estrada, Línea de Limón, el mejor surtido del lugar, con licores extranjeros y del país, telas y abarrotes. Juguetes chinos, etc. Compra y vende artículos del país.

COSTA RICA, A. C.

ALFREDO JOAQUIN

Establecimiento de abarrotes, géneros, licores del país y extranjeros. Ventas al detal, a precios de competencia. Prontitud y buen trato.

Calle 6ª, Avenida 4ª. - Limón Costa Rica

ALCIDES RAMIREZ R.

COMERCIANTE :: COMISIONISTA. Representaciones. Negocios de Ganadería y Carnicería. APARTADO No. 100
LIMON, C. R.

ANIBAL RIVAS MORALES

JOYERIA Y PLATERIA. Se hace toda clase de trabajos a precios módicos. Prontitud y esmero. SE RECIBEN ORDENES POR CORREO
LIMON, COSTA RICA

El Fénix RODRIGUEZ Y BURGÉS La Palma

PROPIETARIOS. Cantina, Pastelería y Refresquería

La primera en su clase en el Puerto, situada en el lugar más céntrico de la ciudad. Para BÂNUQUETES, BAUTIZOS, etc., etc., se atienden órdenes.

Importación directa. — Especialidad en Artículos Españoles que es la preferencia de la casa. Propietarios de la lancha de cabotage "GUILLERMINA", la que hace un servicio rápido todos los martes y viernes a Cahuita, Puerto Viejo y Gandoca.

LIMON, COSTA RICA, A. C. APARTADO NUMERO 402

English Section

Haiti Today

During the great War the American people almost forgot the existence of Haiti, although men of the marine corps were keeping order in the Black Republic, Treasury officers were collecting the revenue, and the people were being assisted to govern themselves and live according to hygienic rules under an American protectorate. Major W. W. Buckley of the marine corps, on furlough from Haiti, reports that the native constabulary, 2,500 strong under American officers has attained an efficiency never dreamed of in the old days when one politician after another massacred his way to the Presidency. The constabulary, well-fed and contented dressed in khaki uniforms and wearing shoes that match, has become a well disciplined force, and in excursions into the mountains to put down brigandage has always shown courage and resolution which means that they go into the manigua to get their men, instead of firing off ammunition wastefully at long range, which had always been the Haitian style of fighting.

But Haiti is not entirely pacified. Back in the hills and swamps there are small bands living off the country. Mr. F. H. Berlin, an American engineer, who has just returned from Port au Prince, says that three of his men employed in road building ten miles out of that place were recently killed by outlaws. Americans are seldom molested in Haiti today or interfered with in their excursions about the country. The three victims of the outlaws were natives. Before Admiral Caperton landed marines at Port au Prince in July, 1915, it was not safe for white men of any nationality to go into the interior, and even in coast towns it was well to be in touch with a legation. William D. Boyce, in his "United States Colonies and Dependencies",—the logic of events compelled him to pay some attention to Haiti as a quasi dependency—says that, of twenty three rulers of the Black Republic since 1804, three were shot, two were poisoned, one was dynamited, one committed suicide, eleven were driven into exile, two died in office and only three left the Presidential chair physically intact. As late as 1912 the White House on the Champs de Mars was blown up and with it President Leconte and several hundred of his subjects.

And yet in spite of tragedies of this sort which were in the days work of a professional politician, the Haitians were not all savages. As a matter of fact most of them were industrious and harmless, and even the higher education was not neglected. The wealthier Haytiens went to France for culture, and returned to be lawyers, physicians, and journalists. The natives are not usually associated with typewriters and sewing machines, but these evidences of civilization are imported every year in increasing numbers. Before the Americans were landed to preserve order and clean up the port towns, the Mc. Donald Syndicate had begun to build a railroad system from the capital to several coast and interior cities Port au Prince was to be connected with Cape Haitien, 200 miles distant and the fertile valley of the Artibonite, the largest river in Haiti, was to have the benefit of railroad facilities. Port au Prince has a population of 100,000, and that of Cap Haitien is 30,000. It is doubtful if most Americans know that there are 2,500,000 people in the Republic, 240 to the square mile, a "population seven times as compact as that of the United States." Under American protection and supervision the abundant resources of Haiti will be developed, and it is sure to become a rival of Cuba in tropical products. In this estimate Santo Domingo, which is being similarly conducted on the road to peace and industry, should be included.

A Haitian election was formerly an orgy of murder an expression none too extreme in 1917 a President was chosen with American marines looking on. A New England township election could have been no quieter. Not a shot was fired. Every vote was counted. President Philippe Sudre Dartiguenave was as safe in his "palace" near the Champs de Mars, as an American Executive in the White House. Never before was a Haitian ruler able to retire for the night without a scrutiny of his surroundings, including his personal attendants, and sleep like an honest man. For the first time Haiti is paying its debts with an assurance that it can meet all legitimate claims in due course. Crops are being harvested, public works undertaken, business enterprises entered upon, and the Government is being administered with the welfare of the people always in view. The treaty with the United States may not satisfy the Old Guard, but the people are prospering and contented under the American "Protectorate" which was to long deferred for their interests. Haiti it may be remembered, declared war upon Germany but, it is not generally known that hundreds of Haitians volunteered and fought in France, and that many of them were decorated for valor. In a memorial of the defense of Verdun the Haitian flag has a place. "Now that the United States", wrote M. Charles Moravia, the Haitian Minister to the United States, has extended its "hand and offered to help the young" republic the hope may be entertained "that its progress will be rapid, that that" the Haitian masses will be educated, "their standard of life bettered, and that"

when the country becomes prosperous "the American people will be doubly" paid—in money by an increase of their "commerce and in glory for having made another Cuba."

Cable News

Anti-reds attack on 700 mile front Fighting from the Volga to the Dnieper going in favour of Denikin's volunteers. Rapid advance on right Velyty, 230 miles from Moscow taken and the troops reach outskirts of Orel again. Trotsky's staff captured north Russians also advance, driving back Bolsheviks unaided, and taking important junction.

London.—Heavy fighting is going on along General Denikin's entire front the fighting extends for 700 miles, from Tsaritsin to Kiev. The chief of the British military mission, with General Denikin reports under yesterday's date that the battle thus far is going successfully for the anti-Bolshevik forces.

"It appears," says a report to the War Office, that the Red armies in a vehement attempt to restore the morale on the retreating troops were concentrated on narrow fronts against important cities and junctions. They scored successes in the capture of Woronezh and Orel but the occupation of these two places failed altogether to stem the general progress of Denikin.

Between Tsaritsin and Voronezh, the Don army was advanced from forty to fifty-five miles on a front of 120 miles during the last few days, taking many prisoners and material.

Velyty, 230 miles southeast of Moscow, was captured on Thursday. Volunteers attacking Orel, have reached the Southern outskirts of the town where fighting is going on at the present time.

Further West, volunteers are concentrating for an attack. The entire staff of Leon Trotsky, Bolshevik minister of War and marine of Russia have been captured at Tsarskoe-Selo, according to a Reval dispatch to the National Tidende of Copenhagen, a message from that city says, Trotsky himself, escaped by clinging to a railroad car and later fleeing from the scene in an automobile. Troops of the northwestern Russian army pursued the minister and fired upon his car, but Trotsky succeeded in reaching Petrograd.

The left flank of General Yudenitch's army is reported to be under fire from the Bolshevik dreadnought Potalva which is lying in the Neva River, inside of the limits of Petrograd, and shooting over the house-tops. From Stockholm it is reported that the Bolshevik forces are making a strong stand at Tsarskoe-Selo, which according to advices received there, the White troops outflanked.

Trotsky, in describing the Soviet counter offensive and capture of Parlovsk, south of Petrograd and the repulse of anti-Bolshevik forces in the Pukov sector, says, the danger hanging over Petrograd has been driven back, but not yet definitely removed according to a wire less dispatch received here from Moscow.

The north Russian Government, in a communication issued Friday and sent to the Associated Press from Archangel, claims the repulse of a Bolshevik attempt to capture Povienetz on Lake Onega with great losses including a Bolshevik vessel. The Bolsheviks were driven thirty-three miles from the town of Onega and several villages were captured.

The north Russian troops, according to the communication, also took the important railroad junction of Plesset-Skaia, with an armored train and prisoners and guns.

The Archangel news papers, the dispatch continues, regard the capture of Plesset-Skaia as an important success and rejoices at the unaided achievements of the northern army. They declare the position of the army is better since the departure of the Allies, who, they say, underestimated the north Russian strength.

Await Russian apology. Americans say General Rozanoff had not acted up go Oct. 18

Vladivostok.—General Rozanoff the Russian commander in the far East, has not apologized for the arrest and flogging of an American soldier at Iman on Sept. 28, according to the American Army authorities here. The American command declares it knows nothing of the apology which, according to press reports from the United States Ambassador Bakmeteff in Washington said that General Rozanoff has submitted to Mayor Gen. Graves, commanding the American forces in Siberia, for the Iman incident involving the arrest by Cossacks of an American officer and enlisted man and the flogging of the latter.

The American command, it is stated, has not received any official reply from General Rozanoff since General Graves demanded the apology although the Russian general informally notified the Americans that he would make a personal investigation of the affair. Answering General Graves demand for an explanation of the actions of a Japanese officer

at Iman in connection with the incident, Japanese head quarters replied that the Japanese mayor involved stated that the American Mayor had mis represented the facts. (The original report of the incident stated that a Japanese Major interceded for the Cossacks and declared the Japanese would side with the latter should hostilities develop. The Japanese General Staff issued a denial of this at Tokio on Oct. 3, declaring it was absolutely untrue that the Japanese had threatened to back the Cossacks.)

Denikin pierces reds second line. One of his regiments beats sixteen Bolshevik regiments in capture of Orel. Many hostages rescued. Bandit Leader working with Petlura, tries to stir up peasants on the South coast

Bostov-on-the-don-Orel, 200 and odd miles this side of Moscow, was taken almost according to time table. The capture of this important junction meant at the time a breach by the volunteer army in the second line of the Bolshevik defense. All approaches to the town were defended stubbornly by picked, communist troops who made incessant counter-attacks, but the famous Kornilov regiment roundly defeated sixteen Bolshevik regiments, took 3,500 prisoners, including a Brigade staff and an Oct. 13 entered Orel.

Meanwhile the seizure of Chernigov, away to the South west of Moscow by the guards was a splendid feat of arms. Overturning the Bolsheviks in the village near the town, the guards regiment led by four gallant officers crossed a mined bridge over the Desna and burst suddenly into Chernigov before the commissars had time to remove their munitions there. The victors liberated 200 hostages who had been condemned to death. The neighboring Bolshevik units as yet know nothing of the capture of the town and for several hours they were sending in telephone messages. Bolshevik cavalry reinforcements were presently sent from the north, but the guards scattered these, and then going out to the south of the town broke up a Red force that was retiring on Chernigov from Niezhin. For weeks past Chernigov had been thrilled by five terrorists who had escaped from Klevand who, declaring all the intelligentsia of the town to be outlaws, murdered them wholesale.

Chinese See Another War Memorandum Received Here shows Resentment Over Shantung

A memorandum prepared under the supervision of a group of commercial and educational organizations in China, and circulated broadcast, has just reached this country. It declares that the Peace conference, in its treatment of China has prepared conditions for another war, and considers as the only basis for settlement that all the German rights in Shantung be restored to China, and that the secret treaties negotiated between China and Japan during the European war be declared null and void.

Submitted with the memorandum is a map concerning which it is said: With Japan's hold on Southern Manchuria, Eastern Mongolia, and Shantung she is in a position to avail herself of the Kiao-Chou-Tsinan Railway to control the Kaomis-Tinan Railway and the Tsinan-Shunte Railway; the former being connected with the Tientsin-Pukow Railway can easily be extended to the Harchow-Lanchow line, the latter being joined to the Peking-Hankow Railway, can be connected with the Cheng-tin-Talyuan Railway. By the control of this system of railways Japan can with facility tap the rich mineral resources of Shansi to her own hearts content. It is evident that such a policy does not only destroy the principle of equal opportunity but it also endangers the very sovereignty and

existence of China. The people of China in their desire to forestall such a condition, wish to declare to the whole world that it is their fervent hope that Tsing-tao may be restored to China, not to be used as a naval base, but to be opened to international trade so that the principle of the open door may be maintained and that peace may be assured in the far East. Taking up the treaties signed by China as a result of the twenty-one demands, the memorandum states that the treaties were not ratified by the National Assembly, nor have the people of China accepted them.

As to the treatise of 1918 concerning railway rights and other secret pacts of the same year, these it was said were contracted between the trusted servants of Japan on the one hand and the distrusted officials of China on the other. Since these treatise were signed secretly by these men without the knowledge of the people they cannot be regarded as binding upon the Government and the people of China.

Assisting the public in their Investments with the Limón Trading Company

In going to purchase goods from the Limon Trading Co. who has your interest at heart to see that you get the freshest and cheapest of groceries. Take advantage of their experience and facilities, which will explain the scope of their house and how they are able to serve both large and small customers. They treat our agriculturists with courtesy while paying the highest prices.

Limon News

We understand that a strong and powerful company is to start cooperation in the Atlantic zone of Costa Rica they have acquired a vast amount of lands from the Government and they have got sufficient capital to maintain the purpose.

They intend to deal in all sorts of produce, and establish Commissaries, wharves, etc. This will be great salvation to our agriculturists, labourers, and middle men.

The oppression of one company in a rich zone like Costa Rica is actually a crime and we all hail the day when there will be a company to compete with the Profiteers of to day.

Imprenta y Librería Alsina, San José, Costa Rica

NOTICE

Having from this date retired A. Howard as collector, no money should be paid to him for my account.

G. C. WENDORFF

Limón, Nov. 20th 1919.

José Hernández Sánchez
LAWYER
LIMÓN, COSTA RICA, C. A.

MING FOOT

Surtido completo de géneros y abarrotes. Licores extranjeros y del país. Venta de Lotería Nacional. Aseo y prontitud en el despacho. Establecimiento chino, situado entre la Calle 7ª y Avenida 4ª.

Limón, Costa Rica. Apartado No. 326

League of Banana's

All the Agriculturists of banana's that would like to form part of the association that is being formed can do so by going to the Office of don Federico Gólcher who is in charge to give information and to make contracts.

Compramos: CACAO Y CUEROS

A los mejores precios de plaza

Tenemos para vender: CARNE EN SALMUERA

a \$ 80.00 quintal neto

We buy COCOA and hides at the best market prices

We sell salt beef @ \$ 80.00 qq. Net

J. P. ARANGO & Co. Inc.

Contiguo a la Costa Rica Soda Water Factory.

Box No. 136

LIMÓN, C. R.